

Noticias cablegráficas

LONDRES, 28. Informe francés demorado. Por la noche el enemigo irrupción contra un puesto por el sur de Fontain-Croisseles. Falta de los nuestros. Esta mañana repetimos una irrupción por el norte de Passchaendale. Después que el tiempo había despejado, la mañana del 25 comenzó de nuevo gran actividad aérea; atacamos los cambios de las vías férreas de Courtrai, los acantonamientos de Roulers y otros puntos; se efectuaron varios combates aéreos por toda la línea con resultados favorables a nosotros en su mayor parte. Derribamos diez aeroplanos y otros seis fueron bajados ingobernables. Falta uno de los nuestros; ayer tan luego cayó la noche se renovó la actividad aérea, continuando hasta las 3 de la madrugada, hora en que la espesa niebla interrumpió la faena. Se echaron bombas del peso de más de ocho toneladas; algunos aviones hacían dos viajes. Bombardeamos de este modo 5 grandes aerodromos enemigos en la vecindad de Doui; se echaron 160 bombas sobre un aerodromo nuevo en la vecindad de Tornaí. Todas nuestras máquinas regresaron incólumes.

WASHINGTON 28.—Desde hoy

el pueblo americano comenzará el régimen de una dieta de pan de guerra que forma parte del sistema de raciones de guerra, prescrito por el Presidente Wilson y la administración de las subsistencias. La nueva orden exige una ración reducida con el fin de crear mayor sobrante para exportar a los aliados europeos. La cortada del consumo se hará principalmente mediante el esfuerzo voluntario.

AMSTERDAN 28.—Contestando las felicitaciones que le envió el presidente de la Corte, con motivo de su cumpleaños, el Kaiser dice: «Con profunda gratitud conmemoro las grandes hazanas de Dios a favor del pueblo alemán, dando a nuestro pabellón éxitos históricos». La prensa como de costumbre publica los elogios cajoneros.

ROMA 28.—Las disposiciones referentes a la novilización civil pone el límite de la edad en 60 años.

WASHINGTON 28.—El Secretario de la Guerra manifestó al comité militar del Senado que hay un millón de hombres listos para despachar a ultramar, también hay suficiencia de rifles para todos. Manifestó que Inglaterra y Francia por deseo propio, proveerán a esta fuerza con artillería.

MADRID, 28.—Después de saquear el vapor español Giralda ayer un submarino alemán lo hundió. La tripulación se salvó.

WASHINGTON, 28.—El Secretario de la Guerra en su revista semanal de la guerra advierte al público que en conexión con el empuje teutónico que se prepara en occidente, los alemanes proyectan una gran ofensiva submarina contra las líneas de comunicación americanas con Francia.

BERLÍN, 28.—Informe oficial alemán. Frente occidental muy pocas operaciones por casi todo el frente; tomamos algunos prisioneros como resultado de algunas operaciones por el sur del Oise y Vosgos Superiores.

Frente italiano. En la meseta del Asiago y por el frente de Brenta cañones mutuo muy recio; fallaron ataques italianos contra el monte Pertica.

PARÍS 28.—Durante la semana Clemenceau presidirá el consejo superior interaliado de guerra. Participarán Lloyd George y Orlando.

BERLÍN 28.—Oficial. Nada de importancia en ninguno de los frentes.

PETROGRADO 28.—Anuncia el Bolsheviki que no entablará más negociaciones con la Ucrania sino peleará.

PARIS, 28.—El mayor general Woods fué ligeramente herido en el brazo a causa de una explosión accidental que mató a 3 soldados franceses. Despacho de Amsterdam comunica que el Emperador Carlos de Austria aceptó la renuncia del gabinete húngaro, encargándole la reorganización a Weketle.

AMSTERDAN 28.—Desde hace varios días a continuado la lucha a mano armada entre fuerzas del Bolsheviki y los Ukranianos. Estos intentaron tomar posesión de Lutsk Volhynia. El comandante de las fuerzas Bolsheviki pidió auxilio al comandante de las fuerzas austro húngaras pero este se lo negó.

ZURICH 28.—Despacho de Viena por la vía Central News comunica que tres mil individuos participaron en una asonada en un suburbio de Praga, que se efectuó con motivo de la reducción de la ración de harina. La turba rompió los cristales de las tiendas y comenzó el saqueo de las existencias. La policía dispersó con dificultad a los amotinados. Otra vez se han recibido informes de trastornos en Alemania. Se han efectuado graves levantamientos en los distritos industriales del Rhin. En Muelheim las autoridades tuvieron que llamar a su auxilio la tropa con máquinas. No hay detalles.

PUERTO IRLANDES, 28.—Se han desembarcado en este más de 200 pasajeros del transatlántico Andania de la línea Cunard, torpedeado en viaje para los Estados Unidos. Los recogidos han sufrido muchísimo a causa de la intemperie; se cree que se han salvado todos los pasajeros y tripulantes. El percance sucedió la mañana del domingo.

LONDRES, 28.—Despachos de Ginebra comunican que la irrupción aérea del jueves lleva a cabo por los aviones británicos contra la ciudad de Manheim causó espanto sin paralelo. Viajeros de Ginebra procedentes de dicha ciudad cuentan que los habi-

tantes sobrecogidas de terror se precipitaron a las calles en pánicos menores, no obstante los esfuerzos de la policía para impedirlo. Los aviones lograron dar con sus bombas de lleno en el cuartel. Después de la irrupción la turba se reunió gritando "abajo la guerra" "dadnos la paz". Varios estropeados procedentes de Manheim han llegado a Basilea.

AMSTERDAN 28.—Por primera vez en su historia la Turquía toma el censo de sus habitantes. Se han nombrado oficiales alemanes para encaminar la obra, se calcula que antes de la guerra la Turquía poseía 21 millones de habitantes, 7 millones de turcos, 9 millones de árabes y millón y medio de armenios, idem de griegos y kurdos y el resto, druses, judíos y tribus menores, recientemente la prensa se expresó inquieta por la gran disminución de los habitantes, resultados de la guerra y enfermedades y urge al gobierno dé los pasos para disminuir la mortandad y aumentar los nacimientos.

Enferma

Ayer le fué practicada una delicada operación en la Casa de Salud de los doctores Uribe y Espinosa a la estimable señora doña Judit Segreda de Villalobos.

Su estado es satisfactorio.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Notas cortas

Intentó suicidarse un sujeto de apellido Valverde, pero sus familiares lo impidieron a tiempo.

Según dicen, esta es la tercera vez que lo intenta. Se tratará de un caso de desequilibrio mental?

El joven herido en Río Grande no se llama Paco, como se dijo anteriormente, sino Carlos Gómez Miralles.

Se encontraba bajo un acceso de neurastenia que le impulsó a salir corriendo desde su finca hasta esta capital.

Se ha perdido una niñita hija de la señora Simona Rojas.

Esto sucedió antier en el interior del mercado, y desde ese día no ha vuelto a aparecer.

Las señas que da de ella son: blanca, de cuatro años de edad, pelo crespo negro, ojos negros, lleva vestido blanco y chinelitas amarillas; responde al nombre de Zoraida

Los depósitos militares de Rusia destruidos

PETERSBURGO, Enero 8.—Un gran incendio ocurrido ayer en los depósitos militares de esta ciudad destruyó mil cien toneladas de armas destinadas a los cuerpos de aviación y enormes cantidades de municiones. Se registraron veinte personas muertas y muchas heridas.

José Astúa Aguilar Abogado

Oficina: en su casa de habitación. —Negocios civiles y criminales.— Despacho todo el día.

En el vapor "San José"

Saldrá en el vapor San José el M. I. señor Canónigo Dr. don Otón Castro, con destino a Nicaragua, según anunciamos ayer.

Para Guatemala Fray Pablo Sánchez, O. P., que regresa a su residencia en la capital de esa República, después de haber venido acompañando hasta aquí al Reverendo Ministro General de su Orden.

Para esa misma ciudad el joven mayorista don Federico Nanne y Aycinena que va a visitar a su señora madre y demás deudos, para regresar Dios mediante en Abril, a continuar aquí sus estudios eclesiásticos en nuestro Seminario.

Para todos esos viajeros tiene LA ACCIÓN SOCIAL el más atento saludo de despedida, deseándoles un viaje agradable y sin contratiempo ninguno.

Se ennegreció la cabellera canosa

Una señora de Kansas City que se pone el pelo negro y lo estimula a crecer por un simple procedimiento casero.

Cómo dice que lo hizo

Una distinguida señora de Kansas City (Missouri), refiere cómo se quitó las canas y dice: "Toda persona, señora o caballero, se puede ennegrecer el pelo blanco o descolorido, estimulándolo a crecer y ponerlo sedoso y lustroso, preparando en casa esta receta: Echese 30 gramos de ron de malagueta (Bay Rum) en $\frac{1}{4}$ litro de agua, añádese una cajita de Compuesto de Barbo y $7\frac{1}{2}$ gramos de glicerina, todos estos ingredientes comprados en cualquier botica y muy baratos; aplíquese el tratamiento al pelo dos veces cada semana hasta conseguir el color apetecido. Hace todo esto; alivia la picazón, es excelente para la caspa, no es pegajoso, pero tampoco se destiñe y le quita 20 años de encima a la persona.

Enferma de cuidado

Ayer estubo sumamente grave la estimable señora doña Herminia Segreda de Pacheco. Gracias a la intervención oportuna del Dr. don Luis P. Jiménez, está fuera de peligro. Sus familiares de Heredia pudieron regresar a casa ciudad ya tranquilizados en vista de que había sido conjurada la crisis.

Sociales y personales

Regresó de San Juan la señorita Ida Wedel. —Procedente de Sixaola, vino a esta capital don Gerardo Volio.

—Regresó de Puntarenas Miss Marian Le Capellain. —Delicada de salud se encuentra la señorita Angelina Piza. —Continúa muy delicada de salud doña Adelaida Zeledón de Córdoba. —Se encuentra en Limón, donde pasará una corta temporada, don Raúl Odio y su señora esposa. —En Puntarenas pasa su temporada de verano, doña Juanita Ramírez de Aragón. —Para Puntarenas salió don Juan Rafael Argüello de Vars y su señora esposa. —Para Guatemala embarcará en breve don Rafael Calderón Guardia. —Estuvo entre nosotros el Presbítero Calderón procedente de Heredia. —Para Cartago partió don Emanuel García y familia. —Llegó de San Mateo el Presbítero Caballero. —Próximamente partirá para Turrialba a pasar una temporada de verano la estimable señora doña Liduvina F. v. de Escalante. —Regresó de Mata de Piñano la apreciable señorita Lola Alvarado.

Una conferencia

El próximo jueves 31 del actual ofrecerá una conferencia a los obreros de Acajuela el meteorologista señor Mariano Valencia.

Dicho acto se celebrará en el Teatro Municipal de aquella ciudad.

Y el tema que ha de desarrollar el conferencista será: "La Salud del Esfuerzo como Alma de la Felicidad".

Es forzoso el curso de los billetes de banco

Concluye.

Pero veamos lo que dice literalmente la parte final del artículo 771, aludido, y refrémolos a otras disposiciones: "y en caso de no poder hacerse el pago en la moneda debida, se hará en la usual y corriente (entiéndase, en la de curso legal) al verificarse el pago, compartiéndose la según el valor comercial y afectivo que tuviere en esa época, con relación a la moneda debida". Y nosotros preguntamos: ¿sea la moneda de curso legal obligatorio, que es la usual y corriente de la ley, no circula y debe recibirse por su valor nominal, sin tener en cuenta el valor real?

El artículo 441 del Código de Comercio dice: "Las letras deben pagarse en la moneda efectiva que designen; y si estuvieren concebidas en monedas de cambio ideales (moneda extranjera que no tenga curso legal en la nación) se reducirán a monedas efectivas del país donde se haga el pago, haciendo el cómputo al uso y costumbre de la plaza".

Luego el artículo 771 del Código Civil no contempla la relación que pueda haber entre billetes de banco, sujetos a las leyes del país, y la moneda metálica nacional, sino la correspondencia entre moneda extranjera de curso no obligatorio y la moneda nacional de curso legal.

En corroboración de lo espuesto no hay más que fijarse en la doctrina que sustenta el artículo 339 del mismo Código de Comercio, en el cual consta que cuando el préstamo es en dinero se devuelve igual cantidad numérica con arreglo al valor nominal que tenga la moneda cuando se haga la devolución. Solamente en el caso de haber especificado y determinado las monedas, recibidas, y comprometerse a devolverlas en otras de la misma especie, se cumplirá así por el deudor aun cuando sobrevenga alteración en las monedas que recibió (por ejemplo, veinte onzas de oro y cincuenta luisés). Mas, cuando se reciben billetes de banco inconvertibles, como sucede actualmente, y se hace constar que se ha de pagar en colones de oro (moneda diferente a la recibida) ¿Cómo entienden los tribunales que ha de hacerse el pago, tratándose en ambos casos de moneda nacional de curso obligatorio? ¿En billetes de banco, por su valor nominal, conforme se recibió el préstamo, en colones de oro, o en billetes con depreciaciones antojadizas y arbitrarias? Nuestro parecer es, considerando dentro del orden jurídico económico; que los pagos deben hacerse en billetes de banco a la par.

Para reforzar nuestra doctrina citamos el Artículo IX del Decreto de 9 de Octubre de 1914 que dice: "Los billetes del Banco Internacional de Costa Rica serán admitidos en todas las oficinas fiscales de la República con poder liberatorio igual a los demás billetes actualmente en circulación..." Y todo el mundo sabe que entonces los billetes de los Bancos particulares establecidos en el país circulaban a la par, o por su valor nominal. Por otra parte, esta disposición estatuye el curso forzoso del billete del Banco Internacional, en las relaciones entre el Estado y los particulares. Y si es verdad

que el Artículo XI de dicho Decreto estableció que, cuando los acreedores no quisieren recibir el pago de obligaciones contraídas en colones u otra moneda convenida, en billetes del Banco Internacional, los deudores gozarían de una moratoria hasta de un año después de firmada la paz europea, dando a los billetes de dicho Banco un curso cuasi voluntario en lo tocante a las relaciones jurídicas entre particulares, ello se hizo, y la intención del legislador es clara para no hacer desmerecer el Billete del Internacional y sostenerlo siempre a la par. Por eso se tomó también tanto cuidado en que no pasara la emisión de cuatro millones de colones. Por otra parte dicha disposición, quizás sin suponerlo los redactores de dicho proyecto, ha servido en la práctica para hacer más aceptables dichos billetes, que si hubiesen establecido, respecto de ellos, el curso legal obligatorio entre particulares.

Por todo lo cual, puede decirse, sin temor de equivocarse, que en Costa Rica existe el curso forzoso: a) Respecto de los billetes de los Bancos particulares que son inconvertibles y de curso legal; b) En cuanto a los billetes del Banco Internacional en las relaciones de los particulares con el Estado; quedando solamente exceptuados de esta regla los billetes del mismo Banco en lo referente a las obligaciones entre particulares, pues si bien son inconvertibles su curso es cuasi voluntario, según se ha expresado.

Respecto a que el curso forzoso existe en cuanto a los billetes de los Bancos particulares, se desprende también claramente del texto del art. 3º del Decreto de 18 de setiembre que suspendió el cumplimiento de las disposiciones 33, 34 y 40 de la Ley de Bancos vigente, las cuales tratan del curso voluntario y del pago de los billetes a presentación.

Tampoco existe en Costa Rica el papel moneda porque a los Bancos particulares se les haya concedido un plazo para el reembolso de sus billetes, ni por las emisiones del Internacional contenidas en cierto límite. El papel moneda lo emite el Estado en grandes cantidades, amén de ser obligatorio e inconvertible.

Y ahora se nos ocurre una idea para terminar: ¿Por qué no se legisla en el sentido de que, cuando los acreedores no quisieran admitir en pago de obligaciones contraídas en colones de oro los billetes de los Bancos particulares por su valor nominal, los deudores gozaran de un plazo de un año, contado desde la fecha en que se firme la paz europea? Con ello conseguiríamos evitar disensiones estériles, colocando al propio tiempo, todos los Bancos en igual pie.

MANUEL N. FERNÁNDEZ.

Los excesos en la comida y bebida son causas frecuentes de indigestión. Evítense. Véase estas enfermedades innecesarias por el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Curan el estreñimiento y biliosidad.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Sobre los terremotos de Guatemala

Guatemala 27 de Dic. de 1917.

Una serie de temblores que fueron gradualmente aumentando intensidad causó la ruina de muchos edificios públicos de esta capital en la noche del 25 del corriente. Los temblores se habían venido sucediendo con intermitencias más o menos largas del 17 de noviembre en la noche y de esta suerte la capital estaba bien prevenida. El 25 a las 10.10 p. m. sintiéronse dos breves pero violentos temblores y poco después ocurrió un tercero de gran intensidad que agrietó los edificios, media hora después hubo otro de igual intensidad y por último un tercero más fuerte que los anteriores que consumó la obra preparada por los anteriores causando el derrumbe de cornizas, ornataciones de las fachadas y aun de los techos de tejas. El Simbório de la Catedral se hundió, lo mismo que el de la Iglesia de las Beatas de Belén, las dos torres de la Recolectión cayeron casi totalmente y un campanario de San Francisco. La torre del edificio del correo cayó y se averiaron considerablemente la estación del Ferrocarril Central, el Teatro Colón y gran número de casas. No han sufrido más que levemente el Palacio Nacional, los monumentos y palacios públicos. La gente avisada por los primeros movimientos tuvo tiempo para salir de sus casas y refugiarse en las calles y plazas. No hubo desgracias personales sino por excepción. En su mayor parte indígenas transentes hospedados en los mesones, el número de muertos no llega a 50 y el de heridos a 100, en todos los alrededores de la capital. Los temblores han seguido.

Todo el mundo está scampando en las afueras y plazas, el movimiento se circunscribió a la capital y poblaciones circunvecinas de Méjico, Villa de Guadalupe, municipio la Paz, Pinula, Valencia, Sta. Rita, Villanueva y Petapa. La misma noche al no más temerse cabal idea del desastre, el señor Presidente de la República dirigió en persona el vasto y completo plan de salvamento.

Al ocurrir el tercer temblor o sea el primero de gran intensidad se ordenó a las empresas eléctricas suspender la corriente, este fué el primer paso salvador porque al primer movimiento de pánico al lanzarse todo el mundo fuera de sus casas, los alambres que en grandes extensiones fueron echados a la tierra con sus respectivos postes, ofrecían el mayor peligro. Esta misma noche despacharon comisiones a todas las poblaciones vecinas para indagar las proporciones del desastre, pues el telégrafo se suspendió por la caída de postes y alambres, al mismo tiempo salieron nuevas comisiones para que las poblaciones que no sufrieron trajectan viveres en abundancia. El Presidente de la República lanzó una proclama lamentando el primero la desgracia sufrida, exortando la firmeza, valor y abnegación jamás desmentida de los guatemaltecos para desafiar tan tremenda prueba con entereza y serenidad y para que cada cual acudiendo al cumplimiento del deber pusiera su contingente a la obra de salvación pública. Se ha organizado un comité central de salvamento dividiendo la ciu-

dad en pequeños cantones cada uno provisto de panadería, carnicería, lechería, provisiones de leña y carbón, provisión de agua y hospital ambulante, en cada cantón funge un comité de personas honorables encargadas de velar por la cumplida distribución de lo que cada familia necesita.

Diario C. América.

NOTA: Este telegrama por las circunstancias creadas por razón de la catástrofe no fué despachado hasta el 14 de este mes y recibido aquí ayer.

El Gobierno de los EE. UU. ofrece su auxilio a Guatemala en ocasión del terremoto

Telegrama de Guatemala depositado el 27 de Enero y recibido en San José el 29 de este mismo mes.

Hoy fué recibido en la Casa Presidencial el siguiente y elocuente y expresivo mensaje de la Casa Blanca: "Washington 28 de Diciembre.—Señor Presidente.—En la gran aflicción por que atraviesa Ud. permítame expresarle en mi propio nombre y en el del pueblo de EE. UU. la más inmensa muestra de simpatía y si hay alguna manera en que podamos prestarle nuestro auxilio en su desgracia o aliviarlo en algo en los sufrimientos y aflicciones que padece a causa de las calamidades del Destino, nosotros estamos propuestos para hacer todo lo posible a fin de ayudarle en favor de su pueblo y patria, a quien nos unimos en estas dolorosas circunstancias con la más profunda simpatía, por razón de la proximidad de nuestros países y de las relaciones que ligan a ambos pueblos.—Woodrow Wilson". Al mismo tiempo que este interesante mensaje, que obliga y llena de gratitud al pueblo y Gobierno de Guatemala, se ha recibido otra gran prueba de la noble actitud asumida por Estados Unidos y los americanos residentes aquí; es la espontánea petición de Mr. Clark, Superintendente de los Ferrocarriles Internacionales y Presidente del Club Americano de esta capital, dirigida a la Cruz Roja Americana para que envíe sus auxilios de casas de madera, tiendas de campaña, ropa, vestidos, víveres y cuanto a su juicio pueda necesitarse en esta capital; Ferrocarril del Norte y del Sur rebajan un cincuenta por ciento de sus tarifas, y todas estas demostraciones de fraternidad hacia nuestro pueblo comprometen profundamente la gratitud de los guatemaltecos que por de pronto se hace ya manifiesta por medio de las respuestas dadas a Wilson y al señor Clark por el Sr. Presidente de la República.

Diario de Centro América.

La causa frecuente de Booboma, comezones, serpillido y otras enfermedades de la piel proviene de las impurezas de la sangre. Purifíquela usando ZARZAPARRILLA DE GUANINE.

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y liques, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa. — B I L L A R :

"LA MARINA" AVENIDA CENTRAL
MANTECA En el Mercado
 Extranjera TRIUNFO y COCHINITO.—Del país de cerdo pura y garantizada
TOCINETAS - JAMONES

Inciensio

Palabras pronunciadas en la Sociedad Mariana de Caballeros, en esta ciudad, el 15 de setiembre de 1917, por nuestro colaborador Juan de Rivas

Continúa.

Así trabajando decididamente en el amplio mareo de todos sus anhelos y en las diferentes corrientes de su elevado ministerio discurrió la vida de este preclaro varón que mereció en 1898 en el Concilio Plenario Latino Americano, al que asistieron las más altas dignidades eclesiásticas de todo el continente, reunido en Roma bajo el pontificado inmortal del "Papa Luz" León XIII, muy honrosas distinciones de parte del santo Vicario y de los miembros de la sabia asamblea de Prelados que se honraban con la amistad Ilmo. y Rev. Obispo de Costa Rica Dr. Thiel, siendo aclamado en sesión inaugural primer Secretario de la magna asamblea reunida allí, en el mes de setiembre del citado año.

También quiero hacer en estos breves apuntamientos, mención a las grandes solemnidades, a las regias fiestas con que a sus entusiasmos y empeños fué despedido el siglo XIX y saludado el siglo XX, en lo que se refiere a las majestuosas suntuosidades de la Iglesia, fiestas admirables y diligentemente preparadas por el Prelado, que supo participar de manera decidida y activa en aquellos fastuosos acontecimientos religiosos, a la que Costa Rica entera asistió reverente; en realidad no se registran en los anales de nuestra historia sucesos más brillantes y espléndidos, como los que este Obispo admirable preparó para tal fecha; recordemos aquella peregrinación que los pueblos todos de la República hicieron a la Basílica Nacional de Nuestra Señora de los Angeles, llenando a la cabeza de ella, presidiendo el imponente acto de humildad y sumisión, el ilustre Pastor que hoy rememoro. La solemne consagración de los niños al Redentor, acto imponente que recordamos hoy, cuya memoria a pesar del tiempo emociona al imaginarnos de nuevo aquella inmensa ola de cabezitas erizadas que sumisas se postraban a los pies del buen Jesús, su amigo de ayer, para que como en los días de Palestina diera a sus mejillas sonrosadas la caricia cedeña y sentida de su afecto a sus almitas inocentes. Y luego aquella siempre recordada serie de conferencias apologeticas cuyos acentos sonoros, vibrantes y hermosos parecen resonar aún en las bóvedas de nuestra Catedral, cuyos temas, desarrollados por los más doctos sacerdotes del clero fueron elegidos por el Prelado, y que hoy forman un valiosísimo volumen de ciencia cristiana que deleita e ilustra a todos, tal es la importancia de "Los Esplendores de la Fe".

Pero la hora sin duda era llegada, el descanso eterno lo llamaba a su regazo frío, la fragil naturaleza se doblegaba mansa al fin de tantos rigores, de tantos estudios, de tantos trabajos, de tantos empeños generosos. Una dolorosa enfermedad lo tuvo postrado largos días que fueron también enseñanza de dulce paciencia, porque hasta en esta penosa situación quiso ser ejemplo de fortaleza, mientras giraban en su derredor las horas crueles que lo transformaban en un mártir sereno y silencioso, hasta que al fin la muerte clavó su áspid en el corazón del apóstol el 9 de setiembre de 1901, sintiendo la caricia helada de la intrusa que hizo suyas las palpitaciones de aquel corazón, de aquel corazón del sabio y del filósofo, que cayó inerte como un meteorito en mitad de los océanos profundos, haciendo un reguero de luces en el inmenso radio de su actividad.

Costa Rica se conmovió presa del más intenso dolor, de la más terrible amargura que quizá haya experimentado en lo que lleva de existir.

Murió el pastor de sus ovejas, murió como mueren las grandes voluntades, junto a la fragua forjadora de corazones, como el obrero abnegado que profujo mucho, muchísimo y que lo dió todo a sus hijos.

Se fué para siempre el varón augusto que conquistó gloria para su nombre, y gloria para la patria costarricense, que comprendió cuánto valía este Prelado egregio que puso todo su cerebro y toda su voluntad al servicio de la Nación en sus trabajos para el libro "Commemorativo del siglo XIX", en sus eruditos estudios sobre criminalología y demografía, trabajos brillantes que hacen justa fama al gran sabio que dió también esplendor y nuevas luces a la historia, a la literatura, a la filosofía, a la arqueología y a todas las manifestaciones del humano saber.

Concluirá.

LA LIBRERIA
LECTURA BARATA
Jaime Tormo

avisa a sus amigos y favorecedores que atenderá sus órdenes siempre a precios económicos, en su

NUEVO LOCAL
AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 270.

50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

Principio de incendio

El lunes en la noche se presentó un principio de incendio en la casa del señor Pedro Badilla, sita en el barrio de Aranjuez.

La causa de ello fué un descuido de la familia, descuido ese, que a no ser por la ayuda de los vecinos, pudo tener funestas consecuencias.

A la voz de alarma, todo el vecindario se puso en movimiento, creyendo se trataba de algo más serio, pues por las ventanas y puertas de la casa salían gruesas columnas de humo.

Pronto se dió cuenta de que el fuego comenzaba a destruir la cocina, y allí dirigió todo su contingente, logrando extinguirlo en pocos minutos.

Felizmente no hubo grandes daños, pero si quedaron muchos objetos bastante averiados.

Prestó auxilio también la policía.

Incendio de un rancho en La Palma

Del poblado La Palma nos han comunicado lo siguiente:

El sábado a las diez de la mañana se quemó el rancho habitado por Jenaro Mena, agricultor de aquellos lugares. Cuando esto sucedió, su mujer encontrábase en el río sacando agua. Al regresar vió las llamaradas que salían de su casa, por lo que se apresuró en llegar para sofocar el fuego, pero ya éste la había envuelto completamente, no pudiendo salvar nada.

Ella cree que el fuego comenzara en el dormitorio, donde había dejado una vela prendida para velar a un santo.

A consecuencia de ello quedaron a la intemperie.

FIJARSE BIEN

Desde el 1º de noviembre de 1917 ocupamos con nuestra Librería y Talleres anexos nuestro propio edificio, situado en la Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Rogamos fijarse y evitar equivocaciones.

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

La Librería Española

— de —
María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.
APARTADO 314 :: TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase a

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

Compañía exportadora

Hemos recogido el rumor de que a nuestra capital llegarán varios americanos del Norte, con el fin de estable

cer una sociedad exportadora.

Según creemos, esa compañía comará a buenos precios, todos los artículos que se le presenten, principalmente granos, azúcar, ganado, etc., lo que mandarán para los Estados Unidos, para abastecimiento de guerra.

Si tal sociedad se organizara, daría margen a buenos negocios para los productores, pero también ocasionaría un nuevo encarecimiento de víveres.

FRUTAS FRESCAS

o bami s de recibir un gran surtido de frutas frescas: peras, nueces, avellanas, higos y uvas

OSTIONES FRESCOS

Visite Ud. siempre
LA GEISHA

Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano
Despacha en la Botica Principal de 10 a 12 a. m. y de 1 a 3 p. m.
El resto del tiempo en su casa de habitación.

TELEFONO 224

HARINA DE MAIZ

blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

La Unión Industrial

Contiguo al Puente de la Fábrica

Teléfono: 773 - Apartado: 134

SEÑORES SACERDOTES! TRAJES TALARES

La importante fábrica de Trajes Talares a la medida

HIJO DE FELIX ZURITA. Valladolid (España)

acaba de nombrarnos sus REPRESENTANTES generales para esta República. Sirvase pedir muestras y precios.

MORA & OLMO. Apartado 344. Teléfono 579. San José Costa Rica.

Representamos también las Casas Españolas más importantes exportadoras de Vinos para Consagrar y de Mesa.

AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

A LOS GRIEGOS. Fotografías de la Roma de San Roque. Se venden en la Fotografía Ideal de Victor Sarrallera a \$1 la copia. Hay tres modelos distintos.

TODO contra temblores. Para alquilar: una casa de 8.00, una de 45.00, una de 22.00, una de 17.00, una de 19.00, una de 33.00, una de 42.00, una de 26.00, una de 10.00. Bonitas y céntricas piezas con servicio interior y baños; pisos y cielos de madera, de 4.00 en adelante, propias para dependientes de comercio. Informes en la casa n.º 259 y 289 detrás del Colegio de Señoritas.

VENDO hierro usado para techo **Carlos Saborio I.**

OJO Comerciantes. El artículo 7. Decreto N.º 13 de 24 Enero 1918, ordena la Contabilidad de sus negocios: pueden dirigirse al infrascrito que por módico precio les arregla sus libros y recomienda algunos discípulos que desean practicar bajo su dirección. **Alejandro Salazar U.**

TIENE Ud. dinero? Con firma muy responsable se necesitan \$200,00 a largo plazo. Avise a esta redacción.

SE alquila una bonita casa de madera con 7 departamentos. Tiene un solar de 25 varas de frente por 100 de fondo sembrado de árboles frutales y en magníficas condiciones para hacer una huerta. Precio 45 colones.—V. M. Fernandez. Detrás del Colegio de Señoritas.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busque en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

Apartado 233 Teléfono 214 Muy pronto Brevas de la mejor calidad. San José

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricados en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Central. Apartado de Correo 370.

A los Patentados de Licores del Cantón de San José

Las libretas y tiquetes para comprar licores en la Fábrica Nacional deben presentarse a la Auditoría Municipal antes de llevarlos a la citada Fábrica.

No se les expondrá licores sin antes cumplir con este requisito.

Gobernación de la Provincia de San José, 28 de Enero de 1918.

CHICLETS

(MARCA REGISTRADA)

Pídalos en todas partes

San José Costa Rica
Calle Central lado sur
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Almacén-Tienda de Novedades

Avenida Central Este **MAX KEPPER** Apartado de correo 696
(Antigua de Cuesta de Moras)

Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo a precios módicos como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamanería, Puntos, Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobreodos para señoras, Corbatas, Camisas, Casimires, Ropa int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase. Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Haga una vista a esta casa y quedará plenamente satisfecho

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

HIERRO para TECHO

26 GAUGE

Acaba de recibir **IGNACIO CONEJO L.**

Oficina frente del Cuartel de Artillería.—Apartado 1031

Indíquesele así a sus amigos. No se le olvide.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

R. R. R.

Esta Cerveza Negra que ha hecho famosa a esta fábrica, pídale en todas las cantinas. Igual a la Estrella Alemana.

Nuestros refrescos son los más populares.

Cervecería Richmond

EL PORVENIR GRAN FABRICA DE PUROS H.E. RUCAVADO & CIA.

Situada en la calle del Paso de la Vaca, 200 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con más de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas Especiales", "Panetelas", "After Supper", "Gentleman" y "Josefinas".

Marca de fábrica	Puros de El General de tabaco Chircagre. Se solicitan agentes en toda la República. Se necesitan 25 pureras para trabajo fino.	Marca Fábrica de
HERO'R	JEN. PACHECO, Agente General	HERO'R

P	Quando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca	P
U	LA ZARAGOZANA	U
R	Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R.	R
O	DEPOSITO EN SAN JOSE,	O
S	LA POUPEE de ELÍAS VARGAS M.	S

VENDO

Caña blanca para construcción

Como cien rastras, entre 1ª y 2ª clase, de buena calidad

Rafael Aguilar L.

Alajuela, Costa Rica

Gerardo del Olmo S.

Se encarga, por precios módicos, de toda clase de contabilidades, grandes y pequeñas. Acepta encargos de provincias.

La nueva Ley de Tributación exige a todo comerciante llevar sus libros con arreglo a las leyes.

Dirigirse al Apartado de Correos N.º 40 —Por Teléfono al N.º 579.—San José.

MOVIMIENTO DIARIO DE FUNCIONES

Francisca Paniagua, 40 años, La Uruca.
Armando Villalobos, 3 meses, San José.
José Angel Corrales, 1 año, San José.
Mercedes Barquero, 26 años, Turrialba.
José Soto, 62 años, San José.
Audiencia Brenes, 9 meses, Las Pavas.
Hada Meléndez, 1 año, San Sebastián.

NACIMIENTOS

Juan, de Eulalia Rojas Valverde.
Antonio, de Amada Navas.
María, de Gustavo Aguilar S. y Amalia Vargas.
Carmen de Frutos Umaña G. y Adela Montenegro G.
Rafael, de Paulino Noguera y Estelina Chaves.
María, de Gerardo Madriz Loria y Francisca Torres Cartojal.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Carlos Ulate, Sto. Domingo Heredia. Juana Batista, Sta Ana. Mercedes Monge, Tibás. Rosa Alvarez, Mata Redonda. Manuel Arana, San José. Modesta Ballester, San José. Ananias Mora, San José. José Sandi, Curridabat. Pedro Casasola, Cachi. Jesús Espinosa, Turrialba.

SALIDAS

Zoila Hernández, Línea Vieja. Elvira Cordeiro, Puntarenas. Carmen Molina, Tarrazú. Gea-ro Lobo, Atenas. Antonio Rojas, San José. José Ma. Castillo, San José. Cristóbal Jiménez, Mata Redonda.